

# DERECHO COMPARADO: DEPORTE EN ESTADOS UNIDOS, SISTEMA CERRADO VS SISTEMA DE ASCENSOS Y DESCENSOS

**Luis Alejandro Buitrago Londoño**

Estudiante de Derecho de la Universidad  
de La Sabana.

[luisbulo@unisabana.edu.co](mailto:luisbulo@unisabana.edu.co)

## RESUMEN

El modelo de liga cerrada para los deportes profesionales ha sido el sistema competitivo favorito en Estados Unidos, en el que, por tradición de los deportes que ellos mismos crearon, todos los equipos tienen asegurado su puesto en la liga todas las temporadas, sin consecuencias mayores en caso de no haber tenido un buen desempeño durante la campaña. Para el resto del mundo este modelo es poco considerado y se prefiere, especialmente en el fútbol, un sistema de liga abierto que permite que prácticamente cualquier equipo que haga parte del sistema deportivo nacional pueda ascender a ligas más competitivas como recompensa de su buen desempeño, o descender a campeonatos menos competitivos como consecuencia de una mala campaña.

Uno de los objetivos del siguiente artículo es dar explicación a cómo funcionan las principales ligas de deporte profesional en Estados Unidos, iniciando desde el origen de los mismos deportes para entender cómo han evolucionado para adoptar estos modelos deportivos y aclarando cómo funcionan estos sistemas en la actualidad. Como otro objetivo está desarrollar sobre el sistema de ligas abiertos, exponiendo su funcionamiento y comparando distintos modelos de este sistema en cuatro países.

Como conclusión, se buscó resaltar que no se puede hablar de un sistema mejor que otro, en razón a que cada uno tiene sus ventajas y desventajas, y que es básicamente por tradición y por preferencia a ciertos modelos económicos que el deporte profesional en Estados Unidos tiene una estructura diferente a las del resto del mundo.

**Palabras clave:** Franquicia, división, ascenso, descenso, asociación, federación.

## 1. Sistema cerrado

El deporte estadounidense es muy distintivo en cuanto a su modelo de ligas deportivas a comparación de otros países, ya que este se caracteriza por su completa privacidad en la que solo participan una lista específica de equipos del país, o en ciertas ocasiones de Canadá. Este sistema es mejor conocido como las *Major Leagues* y también es usado por países como Australia y Canadá. Para hablar de este modelo deportivo, se va a referir a las ligas importantes de los deportes más representativos también conocidos como “*the Big Four*”, como lo es el baloncesto con la NBA, el *football* americano (que de ahora en adelante se le referirá solo como *football*) con la NFL, el béisbol con la MLB y finalmente el hockey de hielo con la NHL. Para el caso de la MLS, aunque también clasifique como una liga profesional cerrada, se discute sobre su denominación de *Major League* por razones que se explicarán más adelante.

Lo anteriormente mencionado debido a que también existen las ligas menores en las que participan equipos de menor rendimiento, y que son parcialmente ajenas a las profesionales ya que equipos de estas divisiones no pueden jugar con los de la división superior. También es importante reconocer el deporte universitario el cual es clave para fomentar el deporte profesional del país y principalmente lo refuerza con figuras como el *draft*.

### 1.1. Deporte universitario

En Estados Unidos es sumamente importante el deporte universitario, ya que el deportista *amateur* es fundamental para las ligas profesionales. Estas competencias univer-

sitarias, o colegiales como lo denominan, están reguladas por diferentes asociaciones, aunque solo se mencionará sobre la más importante y poderosa que es la *National Collegiate Athletic Association* (NCAA). Esta organización con gran poder económico creada en 1910 reúne a más de 1.000 universidades de todo Estados Unidos y regula más de 20 deportes (NCAA 2021). Su origen fundamentalmente se debe a que debido a las muchas lesiones y heridos que estaban ocasionando los deportes universitarios en la época, se buscó una manera de organizar estos deportes y hacerlos más seguros como alternativa a su completa cancelación.

Para organizar a ese gran número de universidades y lograr que haya una competencia distribuida y sana, la NCAA distribuye a las distintas instituciones en 3 divisiones diferentes, las divisiones 1, 2 y 3, siendo la 1 la más competitiva y con mayor fuerza económica, y la 3 como la menos competitiva. La primera de estas divisiones cuenta con 350 universidades a nivel nacional, la segunda con 310 y la última con 438. Para esta investigación solo se hablará de la división 1, la cual distribuye a sus más de 300 universidades en 32 conferencias separadas dependiendo de su posición geográfica. (Drafteados – NBA en español 2019).

Esta organización al contar con un gran repertorio de distintos deportes varía la manera en cómo se escogen los mejores equipos de cada torneo. Por ejemplo, en el baloncesto, los mejores equipos de cada conferencia más otros 36 escogidos por su desempeño en la temporada regular clasifican al torneo nacional en el que en enfrentamientos directos, el

equipo que gana la final se lleva el título del mejor equipo. Por otro lado, en el ejemplo del *football*, solo los 4 quipos con el mejor *record* (esto es, partidos más ganados y menos partidos perdidos) se enfrentan directamente y el ganador de la final se corona como el mejor equipo. (Drafteados – NBA en español 2019).

Ahora bien, la importancia del deporte universitario radica en que la manera más fácil y común que un deportista consiga jugar en alguno de los equipos participantes de las ligas mayores es teniendo un excelente rendimiento en su carrera deportiva universitaria, ya que los equipos profesionales prestan mucha atención a la competencia colegial.

Esta subdivisión del deporte norteamericano es también de alguna manera un sistema cerrado, ya que no cualquiera puede participar en competiciones colegiales. Claramente está la razón de que debe ser un deportista que sea estudiante de alguna de las universidades asociadas, pero la finalidad de esto radica en que para la NCAA está la prohibición de compensar económicamente a los deportistas porque buscan mantener el carácter *amateur* de estos. De esta manera, si alguno de estos deportistas, así esté en su primer año universitario, es contratado por algún equipo profesional, pierde la capacidad de poder competir en alguna de las competencias colegiales.

Es así como, por su nivel competitivo, las universidades juegan un papel fundamental en el deporte profesional estadounidense como una de las fuentes principales de futuro talento y representación americana en sus ligas mayores.

## 1.2. Ligas profesionales (Major Leagues)

Las ligas profesionales en Estados Unidos como lo define Ramón Gómez son asociaciones privadas sin ánimo de lucro que reúnen a diferentes equipos y se encargan de organizar y hacer gestión de la competición correspondiente (Gómez 2009, 287). Aunque cada liga, por razones de la diferencia de su deporte, tenga algunos caracteres o esquemas distintos, comparten cosas en común como por ejemplo la privacidad de la liga, la figura del comisariado y la distribución de las ganancias.

En este tipo de ligas, la competencia es exclusiva para los partidos y para los fanáticos, ya que fuera de estos aspectos, todos los equipos trabajan para un mismo fin que es la industria del entretenimiento. En las ligas cerradas de Estados Unidos los equipos sólo tienen más fuerza en cuanto a la calidad de sus jugadores y cantidad de títulos, pero financieramente todos son iguales. Esto se debe a que todos los equipos están sujetos a unos acuerdos en los que se busca cooperar con respecto a asuntos importantes como la contratación de los jugadores, los distintos enfrentamientos y la promoción de la comercialización de la liga. Con respecto a esto último, las ligas tienen como objetivo que los equipos generen suficiente ganancia para así poder financiar la liga.

La manera cómo funciona la financiación es que la gran parte de las ganancias que generen los equipos ya sea por venta de boletos, por las transmisiones de los partidos o por la venta de indumentaria va directamente para la liga, para que de esta manera sea distribuido equitativamente entre todos

los equipos de la liga. Esto quiere decir que son las ligas las que están en control de todo, los equipos, las finanzas e inclusive los jugadores. (Lurks Lessons, 2019).

Con respecto a los equipos, estos no son organizaciones independientes, sino más bien franquicias que tienen sus respectivos dueños, pero les pertenecen a las correspondientes ligas (Gómez 2009, 290). Es por esto que es bastante común ver como relocalizan a los equipos a distintas partes del país, por lo general a lugares que representen una ganancia comercial; también al ser los equipos propiedad de la liga, estas mismas son las que se encargan de la comercialización de la indumentaria y son los que contratan con las cadenas de televisión para otorgar los derechos de transmisión.

Además, las ligas regulan minuciosamente el mercado de los jugadores, ya que técnicamente estos no contratan directamente con el equipo para el que juegan, sino con la liga profesional. Como, por ejemplo, un jugador recién incorporado a una liga (*rookie*) tiene limitaciones en cuanto al salario que puede recibir de un equipo y en ciertas competencias no puede ser transferido a otra franquicia hasta después de cierto tiempo, y esto por el contrato que tiene con la liga.

### 1.2.1. MLB (Major League Baseball)

Creada en 1903, la MLB es la *Major League* más antigua en Estados Unidos y al mismo tiempo es su primer deporte profesional. Además de ser denominado como el “pasatiempo nacional” (*national pastime*), es la competencia de béisbol más importante en este país y en el mundo. Este deporte se ha

convertido en una de las apropiaciones culturales más importantes para Estado Unidos. (Gómez 2009, 288).

Los orígenes de la formación de esta liga, aunque un poco inciertos, datan desde la primera mitad del Siglo XIX. En 1945, Alexander J. Cartwright, un aficionado al deporte crearía el primer equipo organizado, el *New York Knickerbocker* quienes básicamente establecieron las reglas del béisbol las cuales aún siguen vigentes. No pasó mucho tiempo después hasta que se formó la primera liga en 1958, la *National Association of Base Ball* con un carácter meramente amateur y los equipos sólo jugaban en sus ciudades locales. En 1869, poco después de la Guerra Civil, se fundó el primer equipo profesional, los *Cincinnati Red Stockings*, y se jugó el primer partido con este carácter; desde este momento los equipos comenzarían a contratar jugadores y a pagarles con un salario. (Jamail, y otros 2021).

Desde entonces, se empezaron a crear las primeras ligas profesionales, comenzando por la *National Association of Profesional Base Ball Players* en 1871 conformada por veinte clubes. Luego, en 1876, surgiría la *National League of Profesional Baseball Clubs* (NL) la cual sigue vigente hasta el día de hoy y sentó las bases para la MLB. Así, es como empezaría una época en la que se crearían más ligas profesionales para hacerle competencia a la *National League*, pero todas fracasarían, hasta que en 1893 se formó la *Western League* y se convertiría en un fuerte contundente para esta otra liga comprando sus mejores jugadores e instalándose en ciudades importantes. No fue hasta 1900 que la

*Western League* se convertiría en la actual *American League* (AL) y comenzaría lo que se llamó “La Guerra del Béisbol” (*Baseball War*). En esta guerra ambas ligas luchaban por mantener la hegemonía del béisbol en su propia liga, lo que generó que el mercado profesional del béisbol se viera dividido ya que los equipos buscaban comprar a los mejores jugadores de la liga rival y buscaban asentarse en ciudades en donde creciera la popularidad de su liga. Luego de un periodo de dura competencia entre las ligas, en 1903 decidieron llegar a un acuerdo para compartir el mercado de jugadores, que equipos puedan compartir una misma ciudad y se crearía la *World Series* en donde se enfrentarían los campeones de cada liga. De esta manera es como se creó la liga de béisbol más importante y que se conoce hoy en día como la MLB. (MLB Productions, 1994).

La liga para llegar a ser como es hoy en día ha cambiado bastante, pues como es obvio no es la misma que era hace 140 años desde que se creó la Liga Nacional, pero lo que hace esta liga, como cualquier otra liga, que perdure a lo largo de las décadas son sus equipos, el corazón de la competencia que hace que tenga el carácter profesional y que lo mantiene actualmente. Aun así, estos equipos han ido cambiando a lo largo de la historia, algunos ya dejaron de existir hace mucho tiempo, otros se han mantenido por casi toda la historia y hay algunos que no llevan en la MLB más de 25 años. Comenzando con los primeros 8 equipos profesionales que nacieron con la NL, han existido en total 53 equipos de béisbol profesional, de los cuales casi la mitad de estos ya no existen, y algunos se han mantenido casi desde el principio, como es el

caso de los *Chicago Cubs* o los *San Francisco Giants*. La liga desde la fusión entre la NL y la AL ha intentado mantener un límite de equipos participantes, para así mantener un sistema cerrado y reservarse la cantidad de equipos que pueden jugar. Sin embargo, el béisbol como cualquier otro deporte es también un negocio, desde 1961 ha ido expandiendo ese límite poco a poco, añadiendo desde entonces 14 nuevos equipos para completar los 30 que conforman la MLB hoy en día.

En este sistema cerrado también existe un fenómeno en cuanto a los equipos que consiste en cambiar su nombre e inclusive su lugar de origen a uno nuevo. Un ejemplo de esto pueden ser los *New York Yankees*, que comenzaron en Baltimore con el nombre de los *Orioles*, luego fueron trasladados a Nueva York con el nombre de los *Highlanders* y finalmente cambiaron su nombre a los vigentes *Yankees*. Esto se da porque, los equipos en la MLB y en las otras *Major Leagues* son franquicias que tienen como dueño a su respectiva liga, y es esta misma la que decide qué es lo mejor para ella. Por lo general estas decisiones se dan porque cambiar un equipo de una ciudad a otra representa una ganancia financiera, esto pues, se busca que la ciudad a la que van a trasladar un equipo tenga un gran mercado que mejore sus ganancias con respecto a la anterior ciudad. También está el caso en el que sólo se le cambie el nombre y no la ciudad porque una persona le pagó a la liga para dirigir una de sus franquicias.

Con la creación de la primer *Major League* en el país, la popularidad de este deporte continuó creciendo cada vez más y la liga se dio cuenta que es un negocio que genera bastante

ganancia, por lo que junto con las Ligas Mayores existen las denominadas Ligas Menores (*Minor Leagues*), donde la competencia es de menor nivel y los equipos de las grandes ligas aprovechan a crear el *farm system* que funciona como una cantera en la que los equipos de la MLB comparten convenios con algunos de estos equipos pertenecientes a las Ligas Menores para adquirir jugadores prometedores, convirtiéndose en una fuente de provisión de jugadores junto con los jugadores universitarios. Hoy en día existen 15 de estas ligas y alrededor de 200 equipos menores.

Ahora bien, teniendo claro cómo surgió la liga y cómo se organizó desde un comienzo, se procederá a explicar cómo funciona y cómo está compuesta. Para empezar, es importante saber que la MLB es una de las cuantas ligas que cuenta con equipos canadienses, en este caso solo uno que son los *Toronto Blue Jays*. Los 30 equipos están repartidos a lo largo de ambos países y estos mismos están divididos en 2 conferencias de 15 equipos cada una, las ya mencionadas AL y NL, además de esto, cada liga está también dividida en 3 divisiones basada en su posición geográfica (este, oeste y central) y cada una de estas divisiones está compuesta por 5 equipos. (Outta Here Baseball 2019).

Una de las razones por la que la liga está distribuida de esta manera es porque los ganadores de cada división son los que clasifican directamente a la posttemporada y tienen la posibilidad de competir por el título en la Serie Mundial. Otra razón para que la liga se organice de esta manera es por simple facilidad al momento de transportar los equipos para jugar contra otros, ya que en una

temporada regular los equipos llegan a jugar cada uno 162 partidos, y al estar divididos geográficamente facilita la jugabilidad de la liga, por lo que los partidos se distribuyen de la siguiente manera: 19 partidos contra cada equipo de su división (76 partidos), 6 o 7 partidos contra 10 equipos de la misma liga, pero de una división diferente (66 partidos), y finalmente, 20 partidos interligas. La liga por lo general empieza la primera semana de abril, en la que luego de jugar los 162 partidos de temporada regular los equipos con mejores resultados pasan a la posttemporada o *playoffs* y finalizando con la *World Series* en la última semana de octubre en lo que se le conoce como el clásico de otoño.

La posttemporada está organizada en cuatro rondas en las que 10 equipos compiten para coronarse campeones. En primer lugar, se debe entender que los resultados de los equipos se miden por la cantidad de partidos ganados contra los partidos, o mejor conocido como sus récords, por lo que para tener mejores probabilidades de clasificar a la posttemporada los equipos deben conseguir finalizar la temporada con mayor cantidad de partidos ganados que sus rivales divisionales. Para clasificar directamente a los *playoffs* los equipos deben quedar de primeros en sus divisiones, así los 6 equipos con mejores récords en su división son los primeros en clasificar, los otros 4 equipos son 2 de cada liga con los siguientes mejores récords de la liga pero que no ganaron su división, estos 4 se enfrentan en la ronda comodín a un solo partido contra el equipo de su misma liga y los 2 ganadores de esos partidos avanzan a la siguiente ronda. Luego de la ronda del comodín siguen las series de

división, en donde el equipo ganador de división con mejor récord se enfrenta al equipo que ganó la ronda del comodín y los otros dos ganadores divisionales se enfrentan entre sí en una serie del mejor de 3 de 5 partidos. Los equipos vencedores avanzan a la siguiente ronda que es la serie del campeonato en la que los 2 mejores equipos de cada liga jugarán una serie del mejor de 4 de 7 partidos para jugar la final. Por último, la Serie Mundial se juega también en una serie de 4 de 7 partidos. (Outta Here Baseball 2019).

### 1.2.2. NFL (National Football League)

El famoso *football* o mejor conocido en el resto del mundo como *football* americano, es hoy en día el deporte más popular en los Estados Unidos, sin embargo, en el resto del mundo es el deporte estadounidense con menor popularidad (Staff 2021). Esto puede ser debido a que muchas personas consideran sus reglas demasiado complejas o porque simplemente es un deporte muy particular de la cultura americana. Aun así, es evidente que este deporte tiene influencia de dos deportes clásicos europeos, el rugby y el fútbol.

En sus inicios, antes que fuera una liga profesional como la de hoy en día, el *football* lo jugaban los atletas clandestinamente, debido a que no permitían que los que practicaban el deporte de manera casi profesional pudieran estudiar en las universidades más importantes de los Estados Unidos, esto pues esta actividad era mal vista por tanta influencia de las apuestas. Debido a que la mayoría de los jugadores venían de familias de alta clase, era muy importante su ingreso a una buena universidad, por lo que optaron por jugar con seudónimos para ocultar su

verdadera identidad. En esos momentos, al aun no ser una liga profesional, a los participantes se les “pagaba” mediante joyas que luego las cambiaban en una casa de empeño para así recibir su dinero. Fue tiempo después, poco antes de los años 20, que las universidades admitieron el deporte y ya se podía jugar profesionalmente para ganar dinero. Esto también condujo que el *football* ganara más popularidad, hasta el punto en el que estadios del deporte más importante de la época, el *baseball*, fueran cedidos para partidos de este nuevo deporte. Aun así, para ese entonces, solo se jugaban partidos entre unos cuantos equipos y solo para ganar dinero, no existía una asociación profesional que guiara el deporte.

En el año 1920 nace la liga profesional de *football* americano con tan solo 14 equipos, y sería dos años después, en 1922, que se le daría el nombre de Liga Nacional de *Football* (NFL); y aunque sea debatible que sea la única liga profesional de este deporte, sí es cierto que se ha mantenido como la más importante y la de mayor competencia a nivel tanto nacional como mundial. Gran parte de la popularidad y el hecho de que siga siendo un deporte altamente relevante todavía es debido a que los años 20 en los Estados Unidos fue el mejor periodo de tiempo para los deportes, esto pues, las jornadas laborales del momento permitían que hubiese suficiente tiempo para disfrutar del juego. No obstante, la llegada de la Gran Depresión en los años 30 fue un gran golpe para la industria deportiva, afectando gravemente a la liga acabando con algunos clubes, por lo que en la actualidad solo se lograron mantener 2 de los equipos originales, los *Chicago Bears* (en

ese momento los *Chicago Decatur Staleys*) y los *Arizona Cardinals* (en ese momento los *Chicago Cardinals*) (Britannica 2020).

Posteriormente, la liga se logró recuperar de la Gran Depresión luego de la Segunda Guerra Mundial. Esto ocasionó que muchos de los soldados que prestaron su servicio se incorporaran a la liga para jugar como profesionales, creando así una gran oferta de jugadores nuevos que no era suficiente para la poca demanda de equipos. A la Liga Nacional de Football no le gustaba la idea de crear más equipos por lo que decidió cerrarse a cualquier miembro nuevo, lo que generó que muchos empresarios interesados en crear su equipo decidieran comenzar su propia liga que se antepusiera a la original, la Liga Americana de Football (AFL). Lo interesante de esta nueva liga es que juntó a equipos del Oeste de los Estados Unidos, ya que su rival solo conocía a equipos del Este. Esto más que nada significaba una guerra económica, ya que, similar a los orígenes del béisbol, los empresarios de ambas ligas querían que cada una fuera la más popular a diferencia de la otra, por lo que en los años 60 y luego de algunos partidos en los que competían equipos de las dos diferentes competiciones, tomaron la decisión de unir ambas ligas y mantener el nombre de la original *National Football League* (NFL). Al igual que en la MLB, las ligas se convirtieron en conferencias dentro de la liga mayor, y estas son la Conferencia Nacional de Football (NFC) y la Conferencia Americana de Football (AFC) (NFL 2016).

Similar a la MLB, la NFL también ha tenido un gran número de equipos en su historia los cuales o ya no existen, o han estado

desde el principio, o son bastante recientes. En su historia, la liga profesional de *football* americano ha tenido un total de 76 equipos creados, (un número bastante alto si se compara con la MLB teniendo en cuenta que la NFL tiene 40 años menos) la mayoría de estos nacieron antes de que se combinaran las 2 ligas rivales. De los equipos nacidos desde la profesionalización del deporte en 1920, solo siguen vigentes 12, lo que quiere decir que desde la fusión de la NFL y la AFL se han añadido 20 equipos más para llegar a los 32 equipos que constituyen la liga hoy en día. En cuanto a la distribución de los equipos, sucede igual que en la MLB y como se verá en la NBA y la NHL, los equipos son franquicias que le pertenecen a las ligas, y que es la NFL la que decide, según su rentabilidad, dónde le conviene más posicionar geográficamente un equipo. Un ejemplo de esto, pero desde una perspectiva diferente son el equipo de los Dallas Cowboys, que en el presente son el equipo más valorado de la NFL debido a su gran popularidad no solo en el sur de los Estados Unidos, sino también en gran parte de México y América Latina, razón por la cual es poco probable que alguna vez este equipo sea relocalizado en otra ciudad o le cambien el nombre.

Es importante resaltar que a lo largo de la historia de la NFL y hasta la actualidad, la práctica del deporte en la universidad ha sido de una gran influencia, hasta el punto en que al comienzo era más popular e importante que las ligas profesionales. Este aspecto de importancia del deporte en la universidad (bastante característico en los Estados Unidos) es lo que alimenta en su mayoría a la liga misma, ya que muchas de

las grandes estrellas en la historia de la liga han venido de estas instituciones, y se sigue manteniendo esa tradición. Estos jóvenes con talento son estudiados por los equipos por dos o tres años de su universidad para así poder reclutarlos en el draft. También está la posibilidad de negociar con otros equipos el reclutamiento de estos mismos.

A continuación, se explicará el funcionamiento y la organización de la NFL. Para empezar, cabe resaltar que la liga de football americano de Estados Unidos es la única que no cuenta con equipos canadienses a diferencia de las otras grandes ligas del país. Ahora, en cuanto organización, la NFL cuenta actualmente con 32 equipos, y estos mismos están separados en 2 conferencias de cada una con 16 equipos, la AFC y la NFC, y a su vez, cada conferencia cuenta con 4 divisiones (norte, sur, este y oeste) con 4 equipos cada una. Igual que en la MLB, estas divisiones sirven para determinar quiénes avanzan a la siguiente ronda luego de una temporada regular, siendo que el ganador de cada división tiene un puesto asegurado a la postemporada, y también los equipos juegan más partidos contra los otros equipos de su división para facilitar la movilidad y la determinación del equipo ganador de cada división.

La NFL se juega durante 18 semanas los días jueves, domingo y lunes; cada equipo juega 17 partidos y tiene una semana de descanso (llamada *bye week*). Los partidos se programan de la siguiente manera: 6 partidos contra los equipos de su misma división, 4 contra los equipos de una división diferente, pero de su misma conferencia, otros 4 partidos contra los equipos de una

división de la otra conferencia, 2 partidos contra equipos de las divisiones restantes de su misma conferencia, y finalmente, un partido contra un equipo de otra división de la otra conferencia. La temporada de la NFL inicia con sus partidos regulares el segundo jueves de septiembre, posteriormente pasan a la postemporada que se juega en el mes de enero, y finalmente, el segundo domingo de febrero se juega el último partido llamado *Super Bowl* (Lurks Lessons 2019).

Al igual que en al MLB y como se mencionó anteriormente, el que un equipo clasifique a la postemporada depende de la posición en su división y su récord general, por lo que los 4 ganadores de cada división en las dos conferencias aseguran su lugar en los *playoffs*, pero a los 2 equipos con mejor récord de cada conferencia se les premia eximiéndolos de la ronda de los comodines, mientras que los otros tres ganadores deben jugar dicha ronda contra los tres mejores equipos de cada conferencia que no ganaron su división. Luego de esa ronda siguen las semifinales de conferencia, en la que los ganadores de los partidos del comodín y los equipos que fueron eximidos de estos se enfrentan, y los dos ganadores de ambos partidos se enfrentarán posteriormente en las finales de conferencia, en la que se van a definir los dos campeones de la AFC y la NFC. Finalmente, los campeones de conferencia jugarán el Super Bowl que, al igual que todos los partidos de la postemporada, se juega a partido único (Lurks Lessons 2019).

### 1.2.3. NBA (National Basketball Association)

El baloncesto, guiada por la NBA, es ranqueado en algunas listas como el tercer de-

porte más popular del mundo, antes del fútbol y el cricket, lo que quiere decir que a nivel global es el deporte americano más seguido (Staff 2021). Este dato no es extraño a lo que el deporte se ha acostumbrado inclusive desde su origen, en el que en su nacimiento en 1891 consiguió tal popularidad que solo le tomó 2 años para constituir su primer equipo profesional universitario. Ha sido desde entonces que este juego ha crecido y ha ido aumentando su influencia (excluyendo unas épocas en las que se vio estancado) que lo ha llevado a constituir una de las ligas más competitivas en todo el mundo.

Al igual que en el football americano, el baloncesto le debe sus inicios a la práctica en la universidad, que rápidamente se fue expandiendo a varias de éstas a lo largo del país. A partir de la creación de la ahora denominada NCAA y su urgencia de organizar el deporte, se fue profesionalizando más el baloncesto hasta que en la década de los años 20 nació el primer equipo profesional, los originales New York Celtics quienes revolucionaron el juego casi por completo. Así mismo, como ya es costumbre en los deportes estadounidenses que generan una gran popularidad, nacen distintas ligas y asociaciones que buscan liderar en el deporte tanto económicamente como en talento. Para el caso del baloncesto, existieron tres ligas previas a la formación de la NBA, la primera de estas fue la *American Basketball League* (ABL), luego llegó como respuesta a la primera la *National Basketball league* (NBL) y finalmente se creó la *Basketball Association of America* (BAA) la cual en 1946 absorbió a varios equipos de la ABL. Finalmente, para darle fin al conflicto entre las dos ligas restantes, la BAA y la NBL

se unieron en 1949 para crear la famosa NBA (HBO Sports 1990) (NBA History) (Britannica 2021) (Basketball U 2020).

Como se puede observar, la NBA a diferencia de la MLB y la NFL no adoptaron los equipos provenientes de las otras ligas y los separaron como conferencias, y aunque la liga de baloncesto sí cuenta con 2 conferencias, la del Este y la del Oeste, la razón es diferente. Principalmente, la razón de esta división es simplemente geográfica, por lo que cuando estaba comenzando la NBA en los años 50, la movilización a lo largo del país era mucho más complicada de cómo es ahora, es por eso que en un principio la liga se organizó en 3 divisiones: Este, Centro y Oeste. Es así como los equipos de cada división jugaban la mayoría de sus partidos contra sus rivales de su misma división y de vez en cuando jugaban en contra de equipos de las otras 2 divisiones, de esta manera no solo se aliviaban los jugadores de viajes largos, sino que representaba un menor costo. Sin embargo, para 1960, ya se estaba volviendo común que los equipos cambiaran de ciudades forzando que también tuvieran un cambio en su conferencia, razón por la que en 1970 con el inicio de su expansión y añadiendo más equipos a la liga, la NBA decidió simplificarse separando sus equipos en solo dos conferencias: El Este y el Oeste.

Asimismo, que la liga haya optado por separar sus equipos en conferencias que dependen de su posición geográfica, no excluye que los equipos como franquicias no cambien de ciudad y de nombre, pero sí evita que estos cambios no sean tan drásticos. Un ejemplo de esto son los actualmente llamados *Brooklyn*

*Nets*, que empezaron siendo los *New Jersey Americans*, posteriormente, los *New York Nets*, y finalmente antes de establecerse en Brooklyn, los *New Jersey Nets*. Esto quiere decir que, por lo general se procura que los equipos se mantengan en un mismo lado del país a pesar de sus cambios de localización. Claro está que hay algunas excepciones como los *Philadelphia Warriors* que se trasladaron a San Francisco, pero en estos casos la liga busca reorganizar relocalizando a sus equipos para mantener siempre el equilibrio de equipos en ambas conferencias. Es por esta razón que luego de que la NBA viera nacer y trasladarse 45 equipos a lo largo de su historia, hoy cuenta con que las 2 conferencias estén conformadas cada una con 15 equipos para llegar a los 30 que la conforman.

Como es común en los deportes americanos, la práctica del juego en las universidades es primordial, y el baloncesto no es la excepción. No obstante, hay casos en los que los deportistas deciden saltarse su etapa colegial para irse directo a la NBA, aun así, se les requiere a estos jugadores que tengan al menos 19 años y que haya pasado un año desde que terminaron su *High School*. Es por esto que para algunos pretendientes a la NBA significa entrar un año a la universidad para al siguiente año ser escogidos en el Draft. Sin embargo, anteriormente era bastante común que los jugadores se quedaran en la universidad más de un año, puesto que hubo una época en la NBA, en los años 70, que su popularidad descendió bastante, haciendo que la gente prefiriera ver los partidos universitarios que la misma liga profesional. No fue hasta los finales de los 70 que la liga recuperara su popularidad gracias a que escogieran

en el draft a las estrellas más relevantes que había dejado el baloncesto universitario.

Ahora bien, se procederá a explicar lo respectivo a la composición, organización y funcionamiento de la NBA. Como ya se mencionó anteriormente, esta liga está conformada por 30 equipos divididos en 2 conferencias, la del Este y la del Oeste, y a su vez, estas conferencias están divididas en 3 divisiones, cada una con 5 equipos. Por parte del Oeste están las divisiones del pacífico, del noroeste y la del suroeste; mientras que, en el Este se encuentran las divisiones del atlántico, del sureste y la central (NBA Standings 2021). La temporada regular inicia por lo general en la tercera semana de octubre, desde entonces todos los equipos juegan en total 82 partidos y la manera en que estos se organizan para que haya más competitividad entre los equipos de la misma conferencia es de la siguiente manera: Cada equipo debe jugar 4 partidos contra cada equipo de su misma división (16 partidos), también debe jugar contra 6 equipos de las otras dos divisiones 4 veces (24 partidos), 3 partidos contra cada uno de los 4 equipos restantes de las otras dos divisiones (12 partidos), y finalmente, 2 partidos contra cada uno de los 15 equipos de la otra conferencia (30 partidos). Este periodo regular se juega hasta abril, y ese mismo mes comienza la siguiente etapa que son los *Playoffs* para culminar la temporada en el mes de junio con los partidos de las finales (Grosvenor 2021).

La postemporada de la NBA no es muy diferente a la de la NFL y la MLB, a excepción de que la manera de clasificar sí varía. En esta liga las divisiones no cumplen otro

propósito más que no sea distribuir los equipos geográficamente para la facilidad de los juegos entre ellos mismos, ya que para obtener un puesto en los *playoffs* solo basta con posicionarse como uno de los 10 mejores en su respectiva conferencia. Como ya es común en las ligas americanas el rendimiento de los equipos se determina por sus récords (partidos ganados contra partidos perdidos), es por esto que los 6 equipos de cada conferencia con los mejores récords aseguran un puesto en los *playoffs*, mientras que los siguientes 4 de esta deben competir en el recientemente establecido Play-in el cual es un torneo a pequeña escala para establecer los últimos dos cupos o *seeds*, como es llamado, que quedan en los *playoffs*. En este pequeño torneo se enfrentan los equipos que quedaron en las posiciones de la séptima a la décima de la siguiente manera: el séptimo y el octavo, y el noveno y el décimo se enfrentan en un partido único, el ganador entre el primer encuentro clasificará como la *seed* número 7 mientras que el perdedor tendrá una segunda oportunidad de clasificar al enfrentarse contra el ganador del partido entre el noveno y el décimo, el ganador de ese partido se quedará con el octavo puesto. La importancia de establecer los puestos o las *seeds* es que el equipo que haya quedado de primero (es decir el equipo con el mejor récord de su conferencia) se enfrentará contra el clasificado en el octavo puesto, el segundo se enfrentará contra el séptimo y así sucesivamente, de este punto en adelante los partidos se jugarán en series del mejor de 4 de 7 partidos y los ganadores de cada serie se seguirán enfrentando con los demás ganadores hasta llegar a la final de conferencia en la que participan los 2 mejores equipos

de cada conferencia y luego los campeones se enfrentan en las finales de la NBA (Grosvenor 2021).

#### 1.2.4. NHL (National Hockey League)

Finalmente, para completar el cuarteto que componen las Ligas Mayores en Estados Unidos está la *National Hockey League*, que, si bien se juega un deporte creado y ampliamente practicado en Canadá, la influencia en los Estados Unidos es igual de importante. Esta liga, aunque no tenga la misma popularidad en el resto del mundo como las otras, debido a ser un deporte nacido por las temporadas de invierno, tiene un importante prestigio para los países norteamericanos y siendo junto al baseball uno de los deportes profesionales más antiguos del continente.

Para entender la creación y la composición de la liga profesional de hockey hay que remontarse a varios años antes de su creación, esto en razón a que este deporte casi desde su creación ha girado en torno a un mismo trofeo, la popular Stanley Cup. Este trofeo es el más antiguo en la historia de los deportes norteamericanos, fue creado por el gobernador de Canadá en 1892 como un premio para el mejor equipo de hockey del momento. Al inicio esta copa se la compartían entre un selectivo número de equipos que lograban ganarse entre sí, hasta que en 1904 se creó con tan solo 8 equipos la primera liga profesional de hockey, la *Internacional Professional Hockey League* (IPHL), aunque no sería mucho tiempo que ésta duraría ya que, en 1907, debido a una recesión económica en Estados Unidos, se acabaría con esta nueva liga. sin embargo, el deporte no murió ahí, debido a que los dueños de los grandes equi-

pos que quedaron formaron una pequeña asociación para seguir compitiendo por el aclamado trofeo y eran estos mismo los que escogían quienes podían o no competir por la copa (Britannica 2021) (CBC 2006).

Luego de que dos jóvenes jugadores con aspiraciones de llevar a sus equipos a participar por la Stanley Cup fueran rechazados por venir de pueblos muy chicos, decidieron crear lo que serían las raíces del hockey profesional, como se conoce hoy en día, crearon en 1909 la segunda liga profesional de hockey la *National Hockey Assosiation* (NHA), así de esta manera profesionalizando sus equipos, lograrían conseguir suficiente dinero para comprar su participación para jugar por la copa. No obstante, en 1917 la asociación se vio obligada a desmantelarse en razón a que muchos de sus jugadores se encontraban prestando servicio militar en la Primera Guerra Mundial. A diferencia de las otras ligas estadounidenses, el hockey no necesitó de una gran guerra económica con otra liga pareja, sino que en 1917 luego que desapareciera la NHA los pocos equipos que lograron mantener suficientes jugadores crearon la conocida NHL, la actual liga de hockey profesional (Britannica 2020).

Ahora bien, la composición y distribución de la liga de hockey no es muy diferente a las otras tres ligas mayores. La NHL comenzará su más reciente temporada (2021-2022) con ahora 32 equipos, debido a que ahora se incorporó un equipo nuevo, los *Seattle Kraken*. Siendo así, esta liga también se divide en 2 conferencias principales, la del Este (*Eastern Conference*) y la del oeste (*Western Conference*), cada una con 16 equipos;

y que a su vez cada una de ellas está separada en 2 divisiones, la Western en la división del Pacífico (*Pacific Division*) y en la Central (*Central Division*), y al Eastern en las divisiones del Atlántico (*Atlantic Division*) y la Metropolitana (*Metropolitan Division*), cada una con 8 equipos (NHL 2021). La distribución de sus juegos es bastante sencilla, cada equipo debe jugar un total de 82 partidos por temporada de la siguiente manera: 32 partidos jugando 2 veces contra 16 equipos de la otra conferencia, 24 partidos jugando 3 veces contra los 8 equipos de la otra división de la misma conferencia, y los últimos 26 partidos se juegan contra 5 oponentes de la misma división 4 veces y 3 veces contra los 2 oponentes divisionales restantes. La gran diferencia de la NHL con las otras tres ligas mayores de Estados Unidos es que es la única en seguir un sistema de puntos para definir los contendientes a la postemporada en vez de definirlo por el registro de partidos ganados contra partidos perdidos, esto debido a que el deporte permite que se den más empates por partido. Un equipo de hockey en la NHL gana 2 puntos por ganar un partido y 1 solo en caso de perder un partido en tiempo suplementario o *over time*, de esta manera, los equipos con el mayor acumulado de puntos pasan a la siguiente ronda (Cheap Seat Sports 2021).

Los *playoffs* en la NHL son reconocidos por ser los mejores y más intensos entre las cuatro grandes ligas norteamericanas, a estos clasifican los 3 mejores equipos de cada división más 2 equipos comodines, que similar a las otras ligas son los 2 siguientes equipos de cada conferencia que tuvieron un mejor registro de puntos sin haber estado entre los 3

mejores de su división. De esta manera cada equipo que haya finalizado primero en la división se enfrentará contra un equipo comodín mientras que los equipos con los puestos 2 y 3 se jugarán entre sí. Al igual que en la MLB y en la NBA los partidos de postemporada en la liga de hockey se jugarán en series de 7, siendo que avanza el equipo que logre ganar 4 de los 7 partidos, luego los campeones de cada conferencia se enfrentarán en la final para definir quién es el próximo campeón de la histórica Stanley Cup.

### 1.2.5. MLS (Major League Soccer)

La MLS es la liga de soccer (fútbol) más importante en Estados Unidos y que en los últimos años no ha dejado de crecer en muchos aspectos como la popularidad con los espectadores, cantidad de equipos y nivel de juego. No obstante, a pesar de ser la tercera liga con mejor promedio de asistencia de fanáticos en el país y la séptima liga de fútbol más popular del mundo no es considerada como una *Major League*. Si bien en su nombre está consagrado el *Major League*, este título va más allá de eso debido a que se deben tomar otros aspectos para adquirir el rango de Gran Liga. Si se mira a comparación con las otras ligas del “*Big Four*”, la MLS sólo lleva veinte 25 años mientras que las otras llegan a tener casi 120, y en esos muchos años de diferencia aquellas ligas ya se han conformado con más de 30 equipos cada una, han casi todas culminado su etapa de expansión, no han sufrido hace mucho tiempo la disolución de un equipo, y generan hasta 15 veces más dinero. Sin embargo, y sin desprestigiar los anteriores aspectos que son fundamentales, posiblemente la mayor razón por la cual no puede ser considerada una Gran Liga se

debe al nivel de juego que esta supone con respecto a otras ligas en el deporte. La MLS es una liga que aún se encuentra en desarrollo, y si bien es cierto que su nivel deportivo no es el mismo que cuando empezó, ligas como la Premier League en Inglaterra o La Liga en España, entre otras, tienen una ventaja bastante mayor, situación que no ocurre con las demás ligas, ya que tanto en el baloncesto, el hockey, el baseball y el *football* es indiscutible que las mejores ligas de los respectivos deportes están en Estados Unidos, hasta el punto de que es inconcebible ponerlas a competir con otras ligas de otros países.

El fútbol, aunque su liga sea considerablemente reciente, se lleva practicando desde hace mucho tiempo en los Estados Unidos, solo que con la llegada de la revolución industrial al continente se buscó apoyar a los deportes nacionales como un ejercicio de nacionalismo ya que el fútbol al ser un deporte inglés era mayormente practicado por los inmigrantes. La primera liga profesional que se estableció fue la *American Football Association* (AFA) en 1884 (Murray 1910, 27), y que trajo consigo la creación de la American Cup, la competencia de mayor prestigio del momento y que sigue vigente hasta ahora. En 1911 llegó la primera competencia de la AFA, la *American Amateur Football Association* (AAFA), organización que no se demoró en convertirse en la competencia oficial nacional; muchos equipos de la AFA decidieron traspasarse a la AAFA haciendo que la segunda siguiera ganando más poder, hasta que en 1913 se convirtiera en la *United States Football Association* o USFA (ahora llamada la *United States Soccer Federation* (USSF)). La USFA fue la primera

y única organización que se afilió a la Federación Internacional de Fútbol Asociación (FIFA) como la asociación de fútbol oficial en los Estados Unidos. En 1921 Nace la ASL, una liga profesional independiente de la USFA y que rápidamente ganó mucha popularidad, no obstante, debido a conflictos con la Federación y la FIFA, además de la llegada de la Gran Depresión, esta liga desaparecería pronto. Luego de casi treinta años sin tener una liga nacional profesional, llegan en los años sesenta dos ligas muy importantes, la *United Soccer Association (USA)* y la *National Professional Soccer League (NPSL)*, que en 1968 se fusionarían para crear la *North American Soccer League*, la última liga profesional del fútbol antes de la MLS, ya que en 1985 esta se disolvería, dejando a Estados Unidos sin otra liga profesional por los siguientes once años (Basay FC 2020).

En 1988 Los Ángeles fue la sede de los Juegos Olímpicos, ahí se logró evidenciar el apoyo que tenía el fútbol en ese país debido a que los partidos de las medallas de bronce, plata y oro llenaron los estadios demostrando la cantidad de gente aficionada al deporte. Así pues, en 1994 la FIFA selecciona a Estados Unidos como sede del Mundial de Fútbol, pero le pone la condición de que deberá crear una liga profesional de fútbol, y es así como dos años después en 1996 nace la MLS (Augustyn 2021). A pesar de que la liga se haya creado a petición de la FIFA, esta iba a seguir las conductas de sus otras ligas, por lo que se constituiría como una liga cerrada y la entidad que la manejaría sería la misma liga, es decir, que la MLS no está arraigada a la USSF y por ende tampoco a la FIFA. El factor de no estar ligada a la FIFA es lo que le

permite establecer su propio reglamento que puede contrariarse con el de la Federación, haciendo posible que no exista un sistema de ascensos y descensos a pesar de tener tres divisiones, tienen también un sistema diferente sobre los derechos deportivos de los jugadores y los equipos, siendo que es la Liga la dueña de estos y la encargada de adquirir jugadores y de traspasarlos de un equipo a otro, además, cuentan con un límite salarial, pero con algunas excepciones. Sobre este último tema, la MLS y la FIFA han llegado a acuerdos y tiene vigentes unos convenios que permiten facilitar el movimiento de jugadores con las ligas profesionales de otros países.

Con respecto al funcionamiento, estructura y organización de la *Major League Soccer*, es diferente a como normalmente se conocen las otras ligas internacionales. En primer lugar, la liga por ahora cuenta con 27 equipos, pero se espera que para el 2023 ésta cuente ya con 30 de estos, esto demuestra que la liga se encuentra en un crecimiento importante y que aún sigue en constante expansión; los equipos están separados en dos conferencias, la conferencia del este (*Eastern Conference*) con 14 equipos y la conferencia de oeste (*Western Conference*) con 13, un esquema más sencillo que las otras *Major Leagues* ya que esta no cuenta con divisiones regionales (MLS 2021). La temporada regular inicia a finales de febrero o a comienzos de marzo y culmina en noviembre, este aspecto contrasta con el calendario normal que tienen las ligas de fútbol internacional ya que estas inician en agosto/septiembre y terminan en mayo. Durante la temporada regular se juegan 35 partidos, aunque debido a la pandemia del COVID-19 y a que cada tem-

porada se suman más equipos el número de partidos, la distribución de los mismos y el calendario en el que juegan se ha ido alterando. En esos 35 partidos los equipos compiten por el trofeo *Supporters' Shield* y un puesto en los *Playoffs*, el primero se le otorga al mejor equipo de la temporada regular, es decir, al equipo que hizo más puntos sobre cualquier otro en la liga, y este sistema de puntos es el mismo que se utiliza en todas las ligas de fútbol, tres puntos para el ganador del partido y uno solo si se empata, lo que quiere decir que la MLS se parece un poco más a la NHL en cuanto a la determinación de los resultados de los equipos ya que no opta por utilizar el formato del récord.

No obstante, el campeón del torneo se define en la posttemporada, a la cual solo clasifican los siete mejores de cada conferencia, siendo que los primeros de cada una reciben una semana *bye* (es decir que son eximidos del partido de primera ronda y pasan directo a semifinales de conferencia), de ahí en adelante los equipos se enfrentan a partido único hasta llegar a la final de conferencia, donde se coronará el campeón de cada una y finalmente ambos campeones disputarán la Final para quedarse con la MLS Cup. Los campeones de la MLS Cup, el *Supporters' Shield*, el mejor equipo de la conferencia que no ganó el *Supporters' Shield* y el siguiente mejor equipo de la liga consiguen además un puesto en la Concachampions, el torneo internacional que se juega entre los mejores equipos de las ligas en Estados Unidos, México, Canadá y el Caribe. Por otro lado, al ser un sistema cerrado sin ascensos ni descensos, los equipos que quedaron en los últimos

lugares recibirán como consolación un mejor puesto en el orden del draft del siguiente año, siendo que el equipo con peor registro tendrá el primer lugar.

## 2. Sistema de ascensos y descensos

El sistema de ascensos y descensos es aquel en el que los equipos pueden trasladarse de una liga a otra basándose exclusivamente en su rendimiento, por lo general se da a final de temporada y los equipos que hayan terminado de últimos en la tabla o hayan sumado la menor cantidad de puntos pasarán a jugar la siguiente temporada en una liga de menor nivel, mientras que aquellos equipos que participaron en una liga menor, se les da la posibilidad de ascender a una mejor liga dependiendo de sus resultados en el torneo. Si bien en capítulos anteriores se refirió al sistema de ligas en distintos deportes americanos, en esta sección se hará la comparación con distintas ligas de diferentes países, pero centrándose en el fútbol, en consecuencia, se hará referencia a las ligas de países como: Colombia, Inglaterra, España y Perú.

Aunque el sistema de ascensos y descensos sea considerado como un formato de liga, se debe entender más como un método en el que las ligas se entrelazan con las demás de su mismo país, esto pues en cada nación varía la implementación del sistema. En primer lugar, es importante reconocer que no todas las ligas funcionan igual ni están ligadas siempre a las mismas organizaciones, como por ejemplo, LaLiga Santander, liga profesional de fútbol en España, es una entidad completamente autónoma y separa-

da de la Real Federación Española de Fútbol, mientras que en Perú es la misma federación la encargada de regular y administrar su liga profesional local, siendo que el segundo funciona parecido a Estado Unidos en cuanto a entidad reguladora de los equipos y la liga en general, en el primero la liga es una organización privada que está compuesta por la unión de los distintos clubes que a su vez también son entidades privadas.

Este sistema deportivo trae consigo sus pros y sus contras, siendo que sus desventajas son que por lo general equipos que bajan su rendimiento y descienden pueden llegar a generar un déficit financiero que los puede llevar a la quiebra, además de que se les dificulta mantener a sus jugadores, bien sea porque no tienen los recursos para pagarles o porque estos mismos no quieren jugar en una liga de peor nivel al que están acostumbrados. Sin embargo, el formato también trae aspectos positivos como la emoción que se genera cada temporada sobre los equipos que están luchando para mantenerse en una división o que están haciendo lo posible para subir de categoría, sumado a esto está la amplia posibilidad que se les da a muchos clubes de jugar en mejores ligas como recompensa de su buen rendimiento, por último está la ventaja de que se castiga a los equipos que no mostraron un buen desempeño, haciendo que las ligas mantengan una competitividad que produce un mejor nivel deportivo (American's Guide to Soccer).

A continuación, se explicará el funcionamiento de diferentes ligas en cuatro países, su organización y cómo manejan el sistema de ascensos y descensos.

## 2.1. Inglaterra

Inglaterra es conocida como la cuna del fútbol, es donde en un principio nació el deporte, y desde entonces ha sido referente para muchos otros países. Inglaterra es otro ejemplo en el que su liga principal, la de mayor rango, es decir, la Premier League es una entidad separada de la federación de fútbol inglesa llamada *Football Association* (FA), sin embargo, mediante convenios se permite la supervisión de la segunda hacia la primera.

El fútbol inglés es reconocido por su excelente nivel deportivo, siendo que para muchos la mejor liga de fútbol en el mundo es la de Inglaterra, y también es conocido por contener un número muy grande de ligas y divisiones. En primer lugar, se encuentra la prestigiosa Premier League (PL), liga la cual se encarga ella misma de su administración, comercialización, competición y organización, no obstante, esta liga opera gracias a los clubes que la conforman, los cuales son entidades privadas que comparten acciones con la Premier y que mediante sus representantes componen una junta directiva encargada de tomar las decisiones sobre la liga (Premier League 2021). La Premier lleva siendo la primera división del fútbol inglés desde 1992, ya que previamente se conocía como la *Football League First Division*.

La PL está constituida por 20 diferentes clubes, los cuales se enfrentan en un torneo anual de 38 jornadas, jugando contra todos los equipos dos veces, una vez de local y otra de visitante, se maneja un sistema de puntos en el cual se ganan 3 por cada victoria y 1 solo en caso de empate, al final de la temporada el equipo con mayor cantidad

de puntos es consagrado como campeón, sin embargo, los otros equipos que tuvieron un buen rendimiento pero no ganaron el título, se les da como recompensa un lugar en los torneos de clubes internacionales, de manera que, los que quedaron en los puestos del primero al cuarto juegan la UEFA Champions League, mientras que los puestos del quinto al séptimo tendrán participación en la UEFA Europa League. Además de la liga, juegan dos torneos más que no son relevantes para el ascenso y el descenso, la FA Cup, el torneo de fútbol más antiguo del mundo, y la EFL Cup. Por otro lado, los equipos con el peor rendimiento de la temporada son los que van al descenso, que en el caso de la Premier League son los tres equipos últimos en la tabla de posiciones. (Media, S.S, 2020)

En Inglaterra existen más de 500 ligas de fútbol divididas en 24 niveles, pero la Federación se encarga de supervisar regular o supervisar solamente las de las primeras diez divisiones, esos principales niveles se encuentran estructurados en lo que se conoce como la pirámide divisional. La pirámide la encabeza la Premier League, que como ya se mencionó es administrada por ella misma, debajo de esta se encuentran tres divisiones que se encuentran bajo la administración de la *English Football League* (EFL), que son: la *EFL Championship*, la *EFL League One* y la *EFL League Two*, siendo la primera mejor que la segunda, y la segunda que la tercera. Estas ligas tienen el mismo funcionamiento que la de la primera división, se juega una temporada de todos contra todos ganando puntos para clasificarse en la tabla de posiciones, y así como los últimos tres puestos de la tabla de la Premier descenden a la *EFL Championship*, los dos

mejores en la tabla y el ganador de los *playoffs* entre el tercero y el sexto de la tabla ascienden a la primera categoría; la *League One* funciona igual que la *Championship* a excepción que en vez de descender tres equipos descenden cuatro; y en la *League Two* ascienden cuatro clubes y descenden dos (Gerald 2021).

Por debajo de las cuatro divisiones principales de Inglaterra, se encuentran otras seis, es decir de la quinta división a la décima; estos niveles son conocidos como los pertenecientes a la “Non-League” y son ligas directamente ligadas a la FA la cual se encarga de su completa administración. En estas divisiones ya se logra observar que no solo hay una liga por nivel, sino que llega al caso de por ejemplo el noveno nivel el cual cuenta con 14 competencias. De esta manera, equipos que se encuentran en la división más baja pueden ir escalando, ascendiendo de división en división y eventualmente pueden llegar a jugar en la Premier League. Más abajo de estas diez divisiones existen muchas más con más ligas y un sin número de clubes que demuestra lo aficionados al deporte que están los ingleses.

## 2.2. Perú

El fútbol peruano se diferencia del de otros países ya que hace parte del grupo de naciones en las que es su federación nacional de fútbol la encargada de regular y administrar las ligas del país, tal como no sucede en países como Colombia, Inglaterra o España. Esto quiere decir que las ligas en este país tienen una conexión más directa con la FIFA al ser la Federación Peruana de Fútbol la organizadora oficial de los distintos torneos y por lo tanto están regidas por las normas que la Federación Internacional establece (FPF 2021).

La liga profesional de fútbol en Perú se llama la Liga 1 Betsson (previamente llamada Liga 1 Movistar) y es una liga que está constantemente cambiando sus reglas de juego, no obstante, siempre se ha mantenido un sistema de ascensos y descensos, y son mediante su segunda división, la Liga 2 Betsson y el torneo de copa que definen qué equipos juegan en qué división. La primera división está compuesta por 18 equipos y que para el año 2021 se jugó el torneo en dos fases. En la primera de estas los equipos son separados en dos grupos de nueve y juegan nueve fechas entre los mismos del grupo, a excepción de aquellos equipos que quedarían sin un equipo del mismo grupo con quién jugar, por lo que en ese caso deberán jugar con el equipo del otro grupo que tampoco tiene rival en su grupo, finalmente los ganadores de cada uno de estos se enfrentan en un partido único y definiendo así el ganador de la fase uno. Terminada la primera fase, procede la segunda, la cual es un torneo de todos contra todos durante 17 jornadas donde el equipo con la mayor cantidad de puntos es el ganador de esta fase. Por último, para definir el campeón del torneo, se juegan unos cuadrangulares entre el campeón de la fase uno, el campeón de la fase dos y los dos equipos con los mayores puntos acumulados en ambas fases; en caso de que un mismo equipo gane las dos fases, será coronado automáticamente como campeón. Por el contrario, los dos equipos que tuvieron los peores resultados descienden a la segunda división, y el decimosexto equipo de la tabla (el tercer peor) deberá jugar contra el ganador de los cuadrangulares, es decir, el equipo de la Liga 2 Betsson que haya quedado entre la tercera y sexta posición, jugado el posterior torneo

corto que separa a estos 4 equipos en dos grupos, y haber ganado la final entre los dos mejores equipos de cada grupo. (Estación Fútbol, 2021).

Adicionalmente de los dos torneos principales, existe la Copa Perú, el cual es un torneo de fútbol amateur que sirve para ampliar la cantidad de equipos que juegan en las dos divisiones. Esta copa funciona en ocho diferentes fases, de las cuales al final saldrá un campeón y un subcampeón, el primero de estos asciende directamente a la división primera mientras que el segundo adquiere un cupo para jugar en la segunda.

### **2.3. España**

España, al igual que Inglaterra, hace parte del grupo de las mejores ligas de Europa y el mundo en razón a su alto nivel en el deporte y sus grandes resultados en las competencias europeas. Otra semejanza que comparte con el país inglés es la composición de sus ligas, puesto que también tiene un amplio número de estas en una pirámide de diez divisiones, además de que sólo las dos primeras son administradas, reguladas y organizadas por La Liga Nacional De Fútbol Profesional, una entidad privada separada de la Federación y que está compuesta por los distintos clubes que a su vez también son organizaciones privadas que comparten los derechos de las ligas; mientras que de la tercera a la décima división sí son administradas por la federación nacional de fútbol la Real Federación Española de Fútbol (RFEF) la cual está afiliada a la FIFA (RFEF 2021). La pirámide divisional en España funciona de tal manera que de la primera a la segunda división se le considera como ligas profesionales, la cuarta división está en su

propio rango que es la liga semiprofesional, y por último del quinto al décimo nivel están las ligas amateurs del fútbol español.

Refiriéndose a la primera categoría, LaLiga Santander es un torneo de todos contra todos en el que compiten 20 equipos durante una temporada al año jugando 38 jornadas, en las que cada equipo se enfrenta dos veces contra los demás clubes jugando un partido de local y otro de visitante, finalmente, el equipo que termine la temporada con la mayor cantidad de puntos es el campeón de LaLiga, y los mejores siete equipos de la temporada podrán competir en los torneos internacionales de Europa. Por el otro lado, los tres equipos que hayan dejado los peores resultados serán los que pasarán al descenso jugando la próxima temporada en LaLiga SmartBank (segunda división), dejando así cupo para los 3 mejores equipos de la división inferior para que asciendan a la mayor categoría del fútbol en España. Como ya se mencionó, existen otras ocho divisiones que hacen parte de la RFEF, pero eso no impide que los equipos de la segunda división puedan seguir descendiendo en estas otras ligas. Una característica que tienen las ligas de las bajas divisiones es que mientras más se descienda hay una mayor cantidad de equipos que se trasladan de nivel cada año, en razón a que hay más número de ligas por cada división menor, siendo posible que en el quinto nivel 18 equipos de la Tercera División RFEF asciendan a la Segunda División RFEF (cuarto nivel) y viceversa (Snowman Sports Media 2021).

## 2.4. Colombia

Por último, el fútbol colombiano puede que no sea el más reconocido a nivel mundial o

inclusive suramericano, pero es indiscutible la popularidad y significado que tiene dentro del país. Se cree que el deporte llegó a Colombia a inicios del siglo XX, y no fue hasta casi 50 años después que se veía su primera liga profesional. La Dimayor llegó el 26 de junio de 1948 (Dimayor 2021) gracias a un grupo de empresarios que con su visión lograron que 10 inversionistas de distintas partes del país crearan los primeros equipos y se jugara el primer torneo. no obstante, esta liga al ser creada como un ente privado no estaba afiliada a la FIFA y estaba ganando, lo que provocó un disgusto para la Adefútbol (la asociación de fútbol colombiano de aquel entonces) la cuál sí estaba afiliada y era reconocida por la Federación Internacional, por lo que optó por desconocer a la Dimayor como una liga oficial de fútbol colombiano. A causa de esto, el fútbol nacional sufrió de un bajo reconocimiento internacional ya que no era permitido que los equipos de la liga compitieran en competencias con otros países. En 1964 se crea la Federación Colombiana de Fútbol con el fin de brindarle apoyo a la liga profesional para tomar el poder de Adefútbol como organización única del balompié colombiano, pero sin desconocer que la Federación y la Dimayor son entidades separadas y autónomas; la disputa se llevó ante la FIFA quien reconoció a la Federación como la asociación dominante.

La liga profesional de fútbol en Colombia fue creciendo al pasar de los años, dejando de ser los diez equipos iniciales a 15 para la década de los 90, y no fue hasta 1991 que la administración de la Dimayor decidió crear el campeonato Categoría Primera B implementando así el sistema de ascensos y des-

censos en el fútbol colombiano. En cuanto a la composición de estas ligas, la mayoría de los clubes que lo conforman son Sociedades Anónimas y algunos son Corporaciones Civiles, haciendo que así cada club sea independiente de la liga, pero a su vez comparten entre todos las acciones de esta.

Ahora bien, refiriéndose a las ligas en concreto, en primer lugar, está la Liga BetPlay Dimayor, la actual primera división del fútbol colombiano, esta liga está conformada por 20 equipos que juegan un todos contra todos durante 20 fechas (jugando contra dos equipos dos veces) dos veces al año, es decir que la liga está dividida en dos torneos semestrales, la liga de apertura y la liga de clausura. Durante cada competencia los equipos deben jugar para conseguir puntos y clasificar a la siguiente fase, a la cual pasan los 8 mejores equipos posicionados en la tabla. Para el año 2021 en sus dos torneos, los 8 clasificados pasan a una fase de grupos, donde son separados en dos quedando cada uno con cuatro equipos; cada equipo jugará dos partidos contra los otros tres del grupo y quienes haya quedado con más puntos de cada tabla jugarán una final a ida y vuelta para consagrar el campeón de la liga de un semestre (Dimayor 2021).

En cuanto al descenso, es un sistema un poco más complejo que en otros países, además que cada año la junta directiva de la Dimayor, conformada por los presidentes de los clubes, establece un nuevo reglamento para el ascenso y el descenso de los próximos dos semestres. Para el año 2021 los equipos que descenderían o ascenderían de liga el siguiente año son aquellos que, en caso de los

que descenden, los clubes que durante los último tres años (últimos seis semestres) hayan sumado la menor cantidad de puntos, lo que quiere decir, que, por ejemplo, un equipo que haya quedado de último en la tabla en la liga del periodo 2021-II no necesariamente va a descender, a no ser que esté entre los dos clubes con peor puntuación durante los últimos seis torneos. En la segunda división de la Dimayor está el Torneo BetPlay Dimayor, el cual se juega a la par con la Liga, este torneo cuenta con 15 clubes afiliados y comparte el mismo sistema de juego que el de la primera división, de tal manera que juegan los equipos todos contra todos, y los 8 equipos con mejor puntuación pasan a la segunda fase, que consta de igual manera de dos grupos de 4, jugando seis partidos por grupo y dejando dos líderes por cada uno; esos dos equipos líderes de ambos grupos con los que ascenderán a la Liga el siguiente semestre. Ahora bien, como no es justo tomar en cuenta el acumulado de puntos de los últimos tres años a los equipos que acaban de ascender a la primera división, esos equipos empezarán con el acumulado de puntos del equipo que haya terminado en el puesto 19 (el penúltimo) en el torneo (Dimayor 2021).

### **3. Conclusión**

---

Para concluir, se puede decir que el deporte estadounidense es único en todo el mundo, ya que es evidente que dominan completamente aquellas actividades atléticas que ellos mismos crearon, y sobre las que no, saben administrar para posicionarse bien a comparación del resto de mundo. El sistema de ligas que usa Estados Unidos ya es endémico para ellos, en razón a que es un formato que

les ha funcionado muy bien y ellos mismos lo saben, razón por la cual han sabido gestionarlo y explotarlo de tal manera que sus ligas, aunque de deportes que pocos otros países dominan, se posicionan en las más generadoras de dinero en el planeta.

Es difícil escoger cuál sistema es mejor que otro, por lo que considero que se deben entender como dos formatos diferentes que tienen sus ventajas y desventajas y que administrados de la manera correcta pueden funcionar muy bien y producir mucha ganancia. El sistema cerrado se caracteriza por capitalizar al máximo el deporte y volverlo casi un monopolio, permitiendo que sin importar los resultados que consiga un equipo durante una temporada, siempre va a poder competir en la mejor categoría del deporte. Otro aspecto interesante de las ligas cerradas americanas es el hecho de que comparten casi la misma historia, la de un grupo de equipos que conformaron una liga que consiguió rápidamente mucha popularidad, para luego encontrarse con un contrincante económico que motivaba a buscar estrategias para convertir su negocio en el más rentable, para finalmente darse cuenta de que la mejor manera de generar más ganancias es uniéndose como una sola organización. No obstante, son muy orgullosos de lo tradicional, por lo que en general optan por mantener nombres, equipos y divisiones separadas en sus originales competiciones. Finalmente, la importancia que le dan en Estados Unidos al deporte universitario es factor clave para su sostenimiento competitivo, ya que cada vez se le exige más a los jugadores jóvenes para poder cumplir el sueño de jugar en una de las Grandes Ligas en su país.

Por el otro lado, el sistema abierto de ligas, el que permite ascensos y descensos, busca mantener un cierto nivel deportivo, forzando a los equipos a mantenerse en una categoría, y castigándolos en caso de no tener el suficiente nivel. El hecho que este sistema sea tan popular en casi todos los países del mundo demuestra no solo ayuda a nutrir la competencia deportiva, sino que también es muy rentable para las organizaciones. Otro carácter que hace especial a este sistema es que desde un principio siempre se busca organizarse para competir abiertamente y demostrar que el deporte es para todos, en vez de querer institucionalizarlo de tal manera que sea una entidad la controladora de los distintos equipos. El fútbol, como se dice y como lo es con cualquier deporte, es un negocio, en el que constantemente se deben buscar estrategias para dar un mejor espectáculo y que los fanáticos consuman más el producto, y permitirles a pequeños equipos de pequeños lugares y con pocos fanáticos subir para escalar y llegar a la mayor competencia solo produce que la gente desee invertir su tiempo y dinero en un sueño futuro.

Es importante enfatizar que el objetivo principal que comparten ambos sistemas de ligas es que buscan constantemente mantenerse como la principal y más importante competencia deportiva en su área, pero, además, hacer del deporte como la mayor industria del entretenimiento en cada país, razón por la cual internacionalizarse y hacer que conozcan de sus torneos en todo el mundo es vital para su fortalecimiento popular y económico.

## Bibliografía

---

- American Soccer League. Wikipedia. 2021. Consultado el 5 de octubre de 2021. [https://es.wikipedia.org/wiki/American\\_Soccer\\_League](https://es.wikipedia.org/wiki/American_Soccer_League)
- Augustyn, A.. “Major League Soccer.” Encyclopedia Britannica, 2021. <https://www.britannica.com/topic/Major-League-Soccer>
- Basay FC. El Origen y Camino de la Major League Soccer (MLS, 1996-2020). Video. 2020. [https://www.youtube.com/watch?v=BW\\_qtzQ7Oc0](https://www.youtube.com/watch?v=BW_qtzQ7Oc0)
- Basketball U. The History of Basketball. Video. 2020. <https://www.youtube.com/watch?v=-JRSYmQr73g0>
- Britannica, T. Editors of Encyclopaedia. “National Basketball Association.” Encyclopedia Britannica, 2021. <https://www.britannica.com/topic/National-Basketball-Association>
- Britannica, T. Editors of Encyclopaedia. “National Football League.” Encyclopedia Britannica. 2020. <https://www.britannica.com/topic/National-Football-League>
- Britannica, T. Editors of Encyclopaedia. “National Hockey League.” Encyclopedia Britannica, 2020. <https://www.britannica.com/topic/National-Hockey-League>
- Britannica, T. Editors of Encyclopaedia. “Stanley Cup.” Encyclopedia Britannica, 2021. <https://www.britannica.com/sports/Stanley-Cup>
- CBC. Hockey: A People’s History. Documental. (2006; Canadá: CBC Documentary Unit)
- Cheap Seats Sports. NHL 101: How Seasons, Standings and Playoffs work in the NHL. Video. 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=IkQ1L3qVNZo>
- Conference Standings. MLS. 2021. Consultado el 3 de octubre de 2021. <https://www.mlssoccer.com/standings/2021/conference>.
- Dimayor. Historia de la Dimayor. Dimayor Colombia. 2021. Consultado el 25 de noviembre de 2021. <https://dimayor.com.co/la-dimayor/>
- Dimayor. Reglamento Oficial Liga BetPlay Dimayor II-2021. 2021. Consultado el 25 de noviembre de 2021. <https://dimayor.com.co/wp-content/uploads/2021/07/REG-LIGA-II-2021.pdf>
- Dimayor. Reglamento Oficial Torneo BetPlay Dimayor II-2021. 2021. Consultado el 25 de noviembre de 2021. : <https://dimayor.com.co/album/cuadrangulares-semifinales-fecha-4-llaneros-fc-vs-fortaleza-ceif/>

- Drafteados – NBA en español. ¿qué Es La Ncaa? ¿cómo Funciona El March Madness? Video. 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=lxnJUrfKe2w&t=297s>
- Estación Fútbol. Liga 1 Betsson, Explicación del Formato 2021 Fase 1. Video. 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=2QuOTWKUJkQ>
- FPF. 2021. Consultado el 20 de noviembre de 2021. <https://fpf.org.pe/>
- Gerald, Paul. Promotions, Relegations, and European Qualifications in English Soccer, 2020-21 Season. Groundhopper Soccer Guides. 2021. Consultado el 18 de noviembre de 2021 <https://groundhopperguides.com/promotions-relegations-english-soccer-2020-21/>.
- Gómez, Ramón Terol. 2009. “El Deporte Profesional En Estados Unidos, Canadá y Australia.” En *El Deporte Profesional*, 277–376. Barcelona: Bosch.
- HBO Sports. The History of NBA. Documental. (1990; USA: HBO Sports)
- Historia del Fútbol Colombiano. Consultado el 25 de noviembre de 2021. <http://historiadelfutbolcolombiano.weebly.com/historia-del-futbol-colombiano.html>.
- Jamail, M. , Rader, . Benjamin G. , Peterson, . Richard Frank , Peterson, . Robert W. , Laue, . Gilbert P. and Holtzman, . Jerome. “baseball.” Encyclopedia Britannica. 2021. <https://www.britannica.com/sports/baseball>
- Koster, James. National Hockey Association (1909-1917). Professional Hockey Leagues: exploring the past hockey leagues of north America. Consultado el 3 de octubre de 2021. [https://hockeyleaguehistory.com/National\\_Hockey\\_Association.htm](https://hockeyleaguehistory.com/National_Hockey_Association.htm).
- LaLiga. 2021. Consultado el 20 de noviembre de 2021. <https://www.laliga.com/laliga-genuine-santander>
- Lurks Lessons. Sports 101 // Guide to the NFL. Video. 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=bo1NmuzyYPY>
- Major League Baseball Productions. The Official History of Baseball. Documental. (1994; USA: MLB Productions)
- Rucker, Jael. Major League Soccer History: How MLS Became A Big Business. One37pm. 2021. Consultado el 5 de octubre de 2021. <https://www.one37pm.com/sports/major-league-soccer-history>
- Murray, C.K. 1910. “Spalding’s official Soccer Foot Ball Guide” En History and Progress of the American Football Association. New York: American Sports Publishing Co. Consultado el 27 de octubre de 2021. <https://archive.org/details/spaldingsofficia00coch/page/26/mode/2up>

- NBA 2021-22 Regular Season Standings. NBA Standings. 2021. Consultado el 18 de septiembre de 2021. <https://www.nba.com/standings>.
- NBA History. NBA Hoops Online. Consultado el 18 de septiembre de 2021. <https://nbahoopsonline.com/History/>.
- NBA LEAGUE SYSTEM EXPLAINED. Grosvenor Casinos. 2021. Consultado el 21 de septiembre de 2021. <https://blog.grosvenorcasinos.com/nba-league-system>
- NFL. The History of Professional Football in America. Video. 2016. <https://www.youtube.com/watch?v=wIiKS8W-BPU>
- NHL Hockey Standings. NHL. 2021. Consultado el 3 de octubre de 2021. <https://www.nhl.com/standings/2021/division>.
- Outta Here Baseball. How MLB in Organized | Baseball Explained. Video. 2019. <https://www.youtube.com/watch?v=3RaArSyRwGc>
- Outta Here Baseball. How the MLB postseason Works | Baseball Explained. Video. 2019. [https://www.youtube.com/watch?v=\\_fJos-GPZcc](https://www.youtube.com/watch?v=_fJos-GPZcc)
- Premier League. Find out more about how the Premier League is organised. About the Premier League. 2021. Consultado el 18 de noviembre de 2021. <https://www.premierleague.com/about>.
- Relegation and Promotion. American's Guide to Soccer. Consultado el 18 de noviembre de 2021. <https://sites.google.com/site/americansguidetosoccer/club-soccer/relegation-and-promotion>.
- RFEF. Liga de Fútbol Profesional. Real Federación Española de Fútbol. 2021. Consultado el 21 de noviembre de 2021. <https://www.rfef.es/federacion/ligas-comisiones/liga-futbol-profesional>.
- Snowman Sports Media. La Liga Explained. Video. 2021. <https://www.youtube.com/watch?v=Am8fEsNvLYw&t=276s>
- Snowman Sports Media. Premier League Explained. Video. 2020. <https://www.youtube.com/watch?v=bAG7C969wcA&t=79s>
- Staff. Top 10 Most Watched Sports in the World Today. BallerStatus. 2021. Consultado el 9 de mayo de 2021. <https://www.ballerstatus.com/2021/01/06/top-10-most-watched-sports-in-the-world-today/>.
- What is the NCAA?. NCAA. Consultado el 23 de mayo de 2021. <https://www.ncaa.org/about/resources/media-center/ncaa-101/what-ncaa>